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LUGARES A VISITAR
Gracias al abanico de escenarios, cultura, riqueza 

natural, servicios y hoteles, entre otros, el estado es de 
los destinos vacacionales que el mundo debe disfrutar. 
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CANCUNPOLITICA

CANCÚN, Q. ROO.- Ana Paty Peralta, candidata de la 

coalición “Sigamos Haciendo Historia”, continúa 

presentado los tres ejes principales de sus propuestas de 

campaña, las cuales se basan, “Justicia Social”, mediante la 

entrega de servicios y programas sociales a los sectores más 

vulnerables; “Construcción de Paz”, con acciones en 

materia de prevención del delito y atendiendo las 

causas que la originan; y un “Gobierno 

Humanista”, el cual se centra en el combate a la 

corrupción, así como a la gestión transparente y 

eficiente de los recursos públicos,

En este sentido, remarcó que en Benito 

Juárez, con cabecera en Cancún, la 

transformación avanza, y es su 

compromiso diversificar las 

actividades económicas para 

q u e  l o s  b e n e fi c i o s  d e 

bienestar lleguen a todas las 

familias.

Como parte de su actividad 

proselitista, la candidata 

recorre las colonias para dar 

a conocer a los ciudadanos 

* En Benito Juárez, la transformación avanza, afirma la candidata de “Sigamos Haciendo Historia”

PROMUEVE ANA PATY PERALTA
LOS TRES EJES FUNDAMENTALES 
DE SUS PROPUESTAS DE CAMPAÑA

sus propuestas de campaña, pero también para escuchar de 

viva voz las necesidades a las que se debe dar atención de 

forma inmediata, sobre todo las relacionadas con 

seguridad, saluda, educción, infraestructura urbana, 

deporte, recreación y cultura.

Ana Paty Peralta, de la coalición conformada 

por el Movimiento de Regeneración 

Nacional (Morena), Partido Verde 

Ecologistas de México (PVEM) y 

Partido del Trabajo, también hace 

énfasis en la importancia de seguir 

impulsando la actividad turística, y 

en este contexto, reconoció como 

pilar fundamental de la economía a los 

t r a b a j a d o r e s  d e  h o t e l e r í a  y  l a 

construcción, de quienes dijo, “son el 

motor y sostén de la industria de la 

hospitalidad que ha hecho de Cancún un 

referente internacional”.

Asimismo, se comprometió a que cuando ocupe el 

cargo por el que contiende “vamos a trabajar todos 

los días para seguir transformando a Cancún, ese 

es mi compromiso con todos los ciudadanos”.

PUERTO MORELOS, Q. ROO.- Los 

certificados y distintivos turísticos que ha 

recibido el municipio, los cuales han sido 

ratificados,así como la conquista de otros 

reconocimientos serán 

p r i o r i d a d  e n  m i 

administración, a fin de 

fortalecer la actividad 

turística, en beneficio de 

todas y todos los habitantes, 

aseveró Blanca Merari Tziu 

Muñoz, candidata a la 

presidencia municipal por 

la coalición “Sigamos 

Haciendo His tor ia  en 

Quintana Roo”.

Agregó que durante su 

gestión hará lo necesario 

para mantener a Puerto 

Morelos como el mejor destino de aventura 

del país, como lo avala el reconocimiento 

otorgado en los últimos cinco años por los 

WorldTravelAwards, considerados los 

Óscar del turismo. 

En este sentido, dijo que “el arrecife 

mesoamericano y los cenotes 

son los atractivos que nos 

mantienen en la cima de ese 

segmento, por lo que seguirán 

recibiendo amplia difusión en 

ferias y eventos turísticos 

nacionales e internacionales”.

Blanca Merar, quien busca la 

reelección, señaló que apoyará 

la promoción de las actividades 

turísticas que ofrecen los 

empresarios náuticos, quienes, 

con paseos recreativos, de 

pesca,  buceo y snórquel 

contribuyen al fortalecimiento 

de la actividad, que constituye el motor 

económico del municipio.

También se cumplirán los requisitos para 

que se mantenga la certificación Blue Flag 

en la Ventana al Mar y Playa Sol, porque es 

una garantía para el visitante de que se trata 

de espacios seguros y limpios, indicó.

La abanderada de los partidos, Verde 

E c o l o g i s t a  d e  M é x i c o  ( P V E M ) , 

Movimiento de Regeneración Nacional 

(Morena) y del Trabajo (PT), aseveró que el 

turismo es la opción para llevar bienestar a 

todas las familias de la localidad y avanzar 

en la transformación con mayor oferta de 

empleo.

Por vez primera, dijo, los beneficios del 

turismo llegan al sector agrícola, al consumir 

el sector restaurantero importantes volúmenes 

de la producción, con lo que se garantiza al 

productor la venta de sus cosechas y le evita 

gastos y problemas para su desplazamiento, 

por lo que seguiremos fortaleciendo ese 

vínculo entre productores y empresas.

PROCURARÁ BLANCA MERARI 
QUE BENEFICIOS GENERADOS POR TURISMO LLEGUEN A TODO PUERTO MORELOS 



QUINTANA ROOTURISMO

CANCÚN, Q. ROO.- De acuerdo con el Wall Street 
Journal, Quintana Roo aparece en el Top 10 de los 
mejores lugares para visitar en este 2024, luego de 
analizar y difundir las últimas tendencias de viajes para 
realizar una lista de los mejores destinos turísticos para 
este año.
Este estado ha cobrado popularidad en los últimos años 
y Tulum destaca como uno de los principales atractivos 
para los turistas, quienes ahora tienen otra forma de 
llegar directo con el nuevo aeropuerto, detalla el Wall 
Street Journal.
En este contexto, la gobernadora Mara Lezama celebró 
que el diario estadounidense Wall Street Journal 
coloque Quintana Roo entre los diez mejores lugares 
del Mundo para visitar en este 2024, en el marco de la 

Nueva Era del Turismo del Caribe Mexicano que 
protege la cultura, el medio ambiente, económicamente 
sostenible y generador de empleos.
La campaña “Caribe Mexicano New Era” fue lanzada 
durante el Tianguis Turístico de México, que fusionan 
la promoción turística y un nuevo modelo que se refleje 
en la calidad de vida de las y los trabajadores y sus 
familias.
El Caribe Mexicano tiene todo lo necesario para ser un 
protagonista del turismo mundial. A través de un gran 
equipo, un gran sector, una gran estrategia se le dice al 
mundo que el Caribe Mexicano es sin duda el mejor 
destino para vacacionar.
En la lista de Wall Street Journal, Quintana Roo 
comparte el Top 10 con destinos como Malasia, Islas 
Baleares, Buenos Aires, Praga, entro otros.
Es de señalarse que esta no es la primera vez que 
Quintana Roo destaca en el renglón turístico debido a la 
diversidad de atractivos que ofrece en sus 12 centros de 
recreo, a lo que se suma su cultura, tradiciones y 
gastronomía, además de contar con hoteles de las 
cadenas de mayor prestigio mundial, lo que sigue 
ubicando a la entidad en la preferencia de los paseantes 
internacionales, quienes no sólo buscan sol y playa, 
sino también la aventura, como el senderismo o el 
ecoturismo.

QUINTANA ROO ESTÁ EN EL TOP TEN 
DE LUGARES A VISITAR ESTE 2024: 

WALL STREET JOURNAL
* El periódico estadounidense informa que gracias a la confianza del mundo y el inigualable 
abanico de escenarios, cultura, riqueza natural, gastronomía, servicio y hoteles entre otros, 

Quintana Roo es parte del Top Ten de des�nos vacacionales que el mundo debe disfrutar
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Editorial

ARTURO MÉNDEZ COCOM
Director General

En estos tiempos electorales en los que está inmerso México debido a 
la sucesión en la Presidencia de la República, ocho estados y la 
jefatura de gobierno de la Ciudad de México, así como elecciones en 
varios municipios, es común escuchar la palabra debate, término que 
ha sido confundido con el de combate, pues mientras que el primero 
se refiere a una discusión formal y organizada en la que se enfrentan 
dos posturas distintas acerca de un tema determinado previamente o 
bien, evento comunicativo en el que dos o más personas opinan sobre 
un tema, argumentan sus ideas, intercambian preguntas y respuestas, 
y en algunos casos llegan a una conclusión o acuerdo, el segundo 
alude a una pelea entre personas o animales, por tanto, en un debate 
no hay vencedor ni vencido, pero sí alguien que imponga sus 
propuestas.

En este marco, no faltó algún despistado al que se le ocurrió deslizar 
que hubo ganador de un debate (o ganadora en el caso de la disputa 
por la Presidencia de México) para que los demás vengan corriendo a 
copiar el término, sin caer en la cuenta de que esto es un disparate.

Pero entrando en materia de debate, es claro que lo ocurrido en los 
“enfrentamientos” se ha limitado a señalamientos de lavadero o entre 
comadres, puesto que las dos contendientes se han enfrascado más en 
señalarse mutuamente sus defectos que confrontar sus ideas o 
propuestas con miras a “tener un México mejor”, por lo que han 
causado enojo entre el electorado, el cual simplemente no logra 
definir el sentido de su voto.  

Claro, hay un tercero en discordia, el cual si bien se mantiene 
ecuánime ante los ataques entre dos féminas, tampoco logra 
convencer con sus argumentos, basados también en señalamientos 
en contra de quienes han ocupado el cargo con anterioridad, del 
partido que fuere.

El caso es que ninguno (a) logra convencer a los mexicanos de que 
son la mejor opción en estas elecciones consideradas las más grandes 
en la historia de nuestra nación, pero sobre todo, con un elevadísimo 
costo a cargo del cada día más oprimido pueblo.

combates
y�disparates

Entre�debates,��
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CANCUNEMPRESARIAL

CIUDAD DE MÉXICO.- La gobernadora de Quintana Roo, 
Mara Lezama, informó que recibió de la Agencia Nacional de 
Aduanas, encabezada por André Georges Foullon Van Lissum, 
la autorización para iniciar operaciones del Recinto Fiscalizado 
Estratégico de Chetumal, el primero en su tipo en la Península de 
Yucatán.
Explicó queeste régimen aduanero especial permite introducir al 
país mercancía extranjerapara diversas actividades sin pago de 
impuestos, hasta la venta final del producto, lo cual abre las 
puertas al comercio exterior y fortalece a Chetumal ante el 
mundo, generando empleos y mayor crecimiento económico.
Esta apertura al comercio exterior fortalece nuevamente a 
Chetumal ante el mundo, lo que permitirá recuperar más pronto 
el brillo de la capital de Quintana Roo, con más empleos y mayor 
crecimiento económico, subrayó la mandataria estatal.
Durante la reunión en la que se confirmó esta aprobación para el 
desarrollo económico de la entidad, estuvieron presentes la titular de 
la Secretaría de Desarrollo Económico (SEDE), Karla Almanza, y el 
Consejero Jurídico del Gobierno del Estado, Carlos Felipe Fuentes.
Con el inicio de operaciones del Recinto Fiscalizado Estratégico, el 
gobierno complementa la infraestructura física para atraer más 
inversiones nacionales e internacionales que ayuden al sur del 
estado, especialmente a Chetumal, a entrar en una nueva era de 
economía e inversión que, junto con el Decreto de Zona Libre que 
recientemente emitió el Presidente de la República, nos permitirá 
recuperar el brillo de nuestra capital”, expresó.
El Decreto de Zona Libre emitido recientemente por el presidente 
López Obrador establece la exención del 100% de Derecho de 
Trámite Aduanero, Impuesto General de Importación, IVA e ISR, y 
con el inicio de operaciones del recinto se proporciona un espacio 
especializado para la importación, transformación y distribución de 
mercancía. 
Además, permite el almacenamiento hasta por 60 meses, así como 
la posibilidad de ir vendiéndolas y enterando los impuestos 
conforme se realice la venta, lo que brinda un respiro a los 
empresarios que se aventuren en la importación en esta nueva etapa 
de comercio para el sur.

OTORGA AGENCIA NACIONAL 
DE ADUANAS PERMISO 

PARA INICIAR OPERACIONES 
EN RECINTO FISCALIZADO 

ESTRATÉGICO
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QUINTANA ROOPOLITICA

SU PLAN DE GOBIERNO 
PARA RESCATAR CANCÚN

CANCÚN, Q. ROO.- Al presentar su Plan de Gobierno, Jorge 
Rodríguez, candidato a la presidencia municipal de Benito 
Juárez por la coalición “Fuerza y Corazón por Quintana Roo”, 
aseveró que “Cancún nos necesita. El cambio llama a la puerta y 
el voto es el arma más efectiva para rescatar la ciudad y devolver 
a los cancunenses la calidad de vida que merecen”.
El abanderado de los partidos, Revolucionario Institucional 
(PRI) y Acción Nacional (PAN), apuntó que se trata de un 
documento estratégico, producto del diálogo con todos los 
sectores de la sociedad, que contiene cinco ejes: seguridad y 
gobierno, medio ambiente, transporte y movilidad; servicios y 
obras públicas, así como oportunidades sociales.

Señaló que su compromiso es devolver la grandeza de Cancún 
para los cancunenses, “porque en los últimos años no hemos 
tenido una autoridad municipal a la altura de lo que necesitamos; 
en poco tiempo se ha hecho poco y se ha retrocedido mucho, nos 
dejaron solos, hemos perdido valiosas oportunidades de 
desarrollo y ya no podemos perder más tiempo. Hay que hacerlo 
ahora y tenemos que hacerlo nosotros. Es la responsabilidad de 

PRESENTA JORGE RODRÍGUEZ 

nuestra generación, una responsabilidad histórica que nos llama”.
Acompañado de integrantes de su planilla, Rodríguez Méndez 
señaló que Cancún pertenece a los ciudadanos, “y no a políticos en 
turno que sólo miran por sus propios intereses”, por lo que indicó 
que su Plan de Gobierno contempla soluciones que implican 
enfrentar los retos y desafíos de la ciudad, teniendo como 
prioridad recuperar la seguridad, “y lo vamos a hacer con 
prevención, presencia, proactividad, transparencia y 
gobernabilidad”.
En obra pública, detalló que se destinará el 15 por ciento del 
presupuesto anual para obras que realmente se necesitan, 
priorizando áreas deportivas, culturales, y se complementarán 
los servicios públicos en toda la ciudad, como agua potable, 
drenaje, banquetas, calles, alumbrado y señalética.
En cuanto a oportunidades, comentó que se priorizarán los 
programas sociales, activando los Centros de Desarrollo 
Comunitario, y poniendo en marcha actividades recreativas. 

PROMUEVE RUBÉN CARRILLO SUS PROPUESTAS 
LEGISLATIVAS EN FRACCIONAMIENTOS DEL DISTRITO 3

CANCÚN, Q. ROO.- A fin de promover 
sus propuestas legislativas encaminadas a 
procurar el mayor bienestar para la gente, 
Rubén “El Profe” Carrillo, candidato a 
diputado local por la coalición “Sigamos 
Haciendo Historia”, recorre regiones y 
fraccionamientos, saludando a los 
r e s i d e n t e s  y  e s c u c h a n d o  s u s 
planteamientos e inquietudes.
E l  a b a n d e r a d o  d e  l o s  p a r t i d o s , 
Movimiento de Regeneración Nacional 
(Morena), Verde Ecologista de México 
(PVEM) y del Trabajo (PT), realiza una 
intensa campaña proselitista en busca del 
voto, asumiendo el compromiso de que 
desde el Congreso del Estado realizará 
gestiones para que las necesidades más 
apremiantes, como seguridad, salud, 
educación, infraestructura urbana y 
deportiva sean atendidos con los 

adecuados presupuestos.
Durante sus recorridos destacó el sentir de 
ciudadanos y ciudadanas en el sentido de 
que por primera vez un candidato los visita 
para conocer sus necesidades, por lo que le 

pidieron que sea portavoz de los reclamos 
más urgentes del Distrito 3 en cuanto a 
servicios públicos, con el fin de eficiente la 
recolección de basura y el mantenimiento 
de  la  carpeta  asfá l t ica  de  cal les 
intermedias y avenidas principales de 
varias zonas de esta demarcación.
En reciprocidad, los habitantes de este 
distrito se comprometieron a votar a favor 
de Rubén Carrillo y de todos los 
candidatos y candidatas de la coalición 
“Sigamos Haciendo Historia”.
En las caminatas, morenistas, petistas y 
verde-ecologistas reiteraron su apoyo a 
Carrillo Buenfil, invitando a la población a 
votar el próximo 2 de junio, con la 
seguridad de que todas sus inquietudes 
serán atendidas a través de gestiones en el 
Congreso local, ya que ese es el firme 
compromiso de Rubén “El Profe” Carrillo.

“El cambio llama a la puerta 
y el voto es el arma más 
efec�va para rescatar la 

ciudad y devolver a los 
cancunenses la calidad de 

vida que merecen”.
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CANCUNGOBIERNO

MORE INCLUSIVE 
REDEFINE LA HOSPITALIDAD HUMANA 

EN EL CARIBE MEXICANO

CANCÚN, Q. ROO, 7 de mayo de 2024.- 
Lomas Hospitality, la división hotelera de 
Grupo Lomas, anunció el lanzamiento de 
More Inclusive, un concepto único que 
redefine la hospitalidad humana con 
s e r v i c i o s  d e 
t r a n s p o r t a c i ó n , 
e x p e r i e n c i a s 
r e c r e a t i v a s  y 
g a s t r o n ó m i c a s 
i l imitadas en el 
Caribe Mexicano.
M o r e  I n c l u s i v e 
p e r m i t e  a  s u s 
huéspedes disfrutar 
un nuevo nivel de 
estancia en cualquiera 
de sus ocho hoteles en la Riviera Maya: El 
Dorado Maroma, El Dorado Royale, El 
Dorado Casitas Royale, El Dorado 
Seaside Palms, El Dorado Seaside Suites, 
Generations Riviera Maya, Palafitos 
Overwater Bungalows y Hidden Beach Au 

Naturel Resort.
“More Inclusive es parte integral de los 
hoteles que conforman Lomas Hospitality, 
que trasciende el tradicional todo incluido 
para ofrecer una combinación única de 

hospitalidad humana, 
gastronomía exquisita y 
actividades inolvidables 
para  v ia jeros  que 
buscan unas vacaciones 
sin preocupaciones, al 
estar todo incluido en su 
reservación”, comentó 
el  CEO  de  Grupo 
Lomas ,  Franc isco 
Gutiérrez.

More Inclusive ofrece a los visitantes 
servicio de transportación desde el 
aeropuerto de Cancún al hotel reservado y 
viceversa, accesos ilimitados y traslados a 
experiencias, como el Catamaran & Reef 
Snorkel, un emocionante viaje de 
exploración en las cristalinas aguas del 

Mar Caribe; Aqua Nick Water Park, para 
divertirse con Bob Esponja y sus amigos 
en el parque temático del Nickelodeon 
Hotels & Resorts Riviera Maya; Maroma 
Beach, una de las más hermosas playas del 
mundo para relajarse en el Beach Club, 
disfrutar de un delicioso brunch y 
participar en actividades como snorkel, 
paddle y kayaks, así como un rancho 
ecoturístico en donde podrán adentrarse a 
la naturaleza, refrescarse en un increíble 
cenote de agua subterránea e interactuar 
con animales rescatados.
“Con More Inclusive, los huéspedes 
p o d r á n  p a r t i c i p a r  e n  e v e n t o s 
gastronómicos celebrados en nuestros 
h o t e l e s  p o r  c h e f s  d e  r e n o m b r e 
internacional y grandes cocineras 
tradicionales mexicanas, sin duda un 
extraordinario viaje culinario por la rica 
t r a d i c i ó n  d e  l a  c o c i n a  l o c a l  e 
internacional” ,  resal tó  Francisco 
Gutiérrez.

MORE INCLUSIVE 
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QUINTANA ROOHOTELES

RIVIERA MAYA, Q. ROO.- La Asociación 
de Hoteles de la Riviera Maya (AHRM) y The 
Seas WeLove (TSWL) convocaron a la firma 
de un Acuerdo Solidario con el sector 
empresarial, académico y social de Quintana 
Roo para coordinar y sumar esfuerzos para 
implementar esta iniciativa integral que 
permita reducir el gasto de operación por más 
de dos mil 500 millones de pesos anuales que 
realiza la industria hotelera para recolectar y 
trasladar el sargazo que recala en playas del 
Caribe mexicano.
También se anunció la creación de los I 
Premios Nacionales de Turismo Sostenible, 
Inclusivo y Justo de México, que organizan, 
promueven y auspician la AHRM, TSWL y el 
Consejo Hotelero del Caribe Mexicano para 
galardonar las iniciativas más inspiradoras 
del sector turismo que fomenten el desarrollo 
sostenible en México.“Con estos premios buscamos 
reconocer a las personas, empresas, gobierno, 
comunidades, organizaciones e instituciones del sector 
que por su liderazgo están inspirando y transformando 
la forma de hacer turismo sostenible en México”, 
comento Toni Chaves, Presidente de la AHRM.
El CEO de TSWL y Director Ejecutivo de los 
premios, Ignacio Muñoz, agradeció el 
patrocinio de BBVA México, The Seas 
WeLove, Grupo AVASA, a través de las 
marcas Hertz, Dollar, Thrifty y Firefly, el 
certificado de sostenibilidad ECOSTARS 
y la superappfoodtech A PLATO 
PUESTO, que permiten hacer realidad 
esta iniciativa para el sector turístico 
mexicano.
La primera edición de estos premios, que 
se entregarán en ceremonia de gala el 14 
de noviembre próximo, apuntan a dos 

objetivos:  fomentar una cultura de 
excelencia e innovación en la industria y 
exaltar las experiencias, proyectos, 
empresas exitosas y las mejores prácticas del 
turismo sostenible en México, impactando 
positivamente en los actores de la industria, 
en las comunidades y en los visitantes. “Se 
abordan nueve categorías, las temáticas más 
importantes para la conservación del medio 
ambiente, la inclusión y diversidad, el 
desarrollo económico justo y la promoción 
de las relaciones entre el turista y su destino 
de viaje”, comentó Ignacio Muñoz.
En el marco de la entrega de estos premios se 
habilitará un espacio para galardonar al 
mejor de los tres proyectos seleccionados en 
el 1er. Reto Nacional de Sostenibilidad 
BBVA, que en su primera edición se enfocó 

en la “Contención y Aprovechamiento del 
Sargazo en el Caribe Mexicano” y premiarlo con una 
aportación de un millón de pesos y el acompañamiento 
del sector hotelero para su escalabilidad.
Por otra parte, sensibles a los problemas y necesidades 

que representa para toda la sociedad la llegada 
masiva del sargazo, la firma del Acuerdo 

Solidario con The Seas WeLove formaliza 
la participación permanente de las y los 
actores e integrantes que representan al 
sector empresarial, académico y social 
para mitigar este problema en Quintana 
Roo. En el acto simbólico de firma, 
estuvieron presentes algunas de las 
e n t i d a d e s  fi r m a n t e s ,  c o m o 
C O PA R M E X ,  C O N C A N A C O 
SERVYTUR, Consejo Coordinador 
Empresarial, AMEXME, CANIRAC, 
Empresarios por Quintana Roo, CNET, 
entre otros.

FIRMAN ACUERDO PARA MITIGAR PROBLEMA 
DEL SARGAZO EN EL CARIBE MEXICANO
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PLAYA DEL CARMEN

CANCÚN, Q. ROO.- En amena y 
fraternal plática, el Colegio de 
Abogados “Manuel Crescencio 
Rejón” de Quintana Roo, que preside 
la Licenciada Angélica Amaro 
Hernández, celebró el mes dedicado a 
l a s  madres ,  que  s i  b i en ,  l a 
conmemoración 
es el 10 de mayo, 
los profesionistas 
d e c i d i e r o n 
reunirse un día 
anterior, con el 
fin de reconocer 
e l  p a p e l 
fundamental de 
la mujer madre 
de familia en la formación de los 
hijos.
En esta reunión, los miembros del 
citado colegio reconocieron el 
liderazgo de su presidenta para 
dirigir los rumbos en este quehacer 
de los profesionistas del Derecho, 
como lo señaló en su momento el 
Licenciado Víctor Alberto Quintal 
Moguel.

* En amena plá�ca en la que intercambiaron puntos de vista sobre el 
papel de las madres en la formación de los hijos

Durante la charla destacó el análisis que 
se realizó sobre la situación por la que 
atraviesa nuestra sociedad, en un mundo 
tan convulsionado por la era tecnológica, 
y en este marco, consideraron que “una 
forma de que nuestra sociedad pueda ir 
cambiando es atendiendo a los niños”, 

según opinión de los 
destacados  abogados 
Víctor Alberto Quintal y 
Aarón Vergara Fuentes.
P o r  s u  p a r t e ,  l a 
L icenc iada Le t ic ia 
Guzmán Rodríguez, 
c o i n c i d i ó  e n  l a 
importancia de reducir 
el horario de trabajo de 

las madres de familia, sobre todo las 
que laboran en la zona hotelera, con 
el fin de tener más tiempo para estar 
con los hijos, quienes requieren esa 
educación y apoyo del  seno 
familiar.
En tanto, la Licenciada Angélica 
Amaro reconoció el esfuerzo 
incondicional de las mamás que 
forman parte de este colegio para 

educar a sus hijos, “esto es algo que 
se debe valorar, por lo que es 
importante felicitar a todas las 
madrecitas por su entrega, amor, 
cariño y respeto a sus hijos”.
Afortunadamente, dijo, la mujer ha 
podido posicionarse cada vez más 
en cargos públicos o privados, ha 
c o m b a t i d o  p o c o  a  p o c o  l a 
desigualdad, como empezó a 
ocurrir desde los años 50, cuando 
las féminas tuvieron derecho al 
voto, y desde entonces ha ido 
trascendiendo y evolucionando el 
posicionamiento de las mujeres en 
c a r g o s  d e  l i d e r a z g o , 
i n d e p e n d i e n t e m e n t e  d e  q u e 
también se dedican al hogar y al 
cuidado de los hijos”.
Estuvieron en esta reunión, las 
l i cenc iadas  Angé l ica  Amaro 
Hernández, Liliana Marieli Tovar, 
Leticia Guzmán Rodríguez, Karla 
Cortes y Emma Victoria Méndez 
Olán, así como los licenciados, 
Aarón Vergara Fuentes y Víctor 
Alberto Quintal Moguel.

CELEBRA COLEGIO DE ABOGADOS 
“MANUEL CRESCENCIO REJÓN” 

EL MES DEDICADO A LAS MADRES

PROFESIONISTAS
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SE REÚNE BARRA DE ABOGADOS 
DE LA RIVIERA MAYA CON CANDIDATA A DIPUTADA
PLAYA DEL CARMEN, Q. ROO.- La Barra de Abogados de la 

Riviera Maya, A.C, que preside el Licenciado Leopoldo Cruz 

Navarro, se reunió con Euterpe “Tepy” Gutiérrez, candidata a 

diputada local por el distrito IX, quien expuso ante las y los 

asociados su trayectoria política, los cargos desempeñados, su 

productividad como diputada en la XVI legislatura, y la agenda 

legislativa, basada en las necesidades populares escuchadas en las 

caminatas realizadas.

Leopoldo Cruz propuso modificar la Constitución para elegir al 

Fiscal General del Estado, reintegrando el requisito de residencia 

mínima de 5 años, y que sean las Asociaciones Civiles, Barras y 

Colegios de Abogados y Defensa de los Derechos Humanos los 

que propongan a las y los profesionales del derecho para el cargo, 

señalando que la decisión debe ser jurídica-social y no política, es 

decir, el Ejecutivo no debe ser juez y parte.

En tanto, el asociado Félix López enfatizó la necesidad de que los 

legisladores consideren la opinión de Barras y Colegios de 

Abogados al momento de proponer iniciativas de ley, ejemplo, lo 

ocurrido en el pasado reciente, que generó revuelo en el gremio 

jurídico la modificación a la legislación penal, en el sentido de 

adicionar el tipo penal de recursos de procedencia ilícita, lo que a 

su consideración trastoca los límites que el poder reformador debe 

tener en consideración al momento de ejercer su labor legislativa 

para no violentar derechos fundamentales.

Por su parte, el Lic. Alberto Pat manifestó la necesidad de 

establecer mejoras regulatorias para facilitar a fraccionadores y 

desarrolladores procesos más ágiles y menos costosos para obtener 

permisos, a fin de evitar los diversos asentamientos irregulares y 

las invasiones.

Así también, la Lic. Malú Pérez enfatizó en la necesidad de generar 

un presupuesto participativo con perspectiva de género 2025, con 

la premura de generar estancias infantiles que favorezcan a madres 

jefas del hogar, y acortar con esto la brecha de desigualdad en 

materia laboral, generando iniciativas a la ley de educación para la 

generación integral de estos espacios.

La Lic. Wendy Flores expuso la necesidad de proteger el Derecho a 

la Salud, Libre desarrollo de la personalidad de la menstruación de 

la mujer y un medio ambiente sano para todos, al deducir los 

deshechos sanitarios femeninos a traves de campañas de 

concientización y capacitación del uso de la copa mensual, así 

como el suministro como ayuda a la economía de la mujer en 

tiempos de desigualdad.

En materia de Medios Alternativos de Solución de Controversias, 

establecer certificaciones para Mediadores privados, de esta 

manera se agilizan procedimientos legales, así como costas y 

gastos judiciales, entre otros beneficios, máxime que la Ley 

General de Medios Alternativos de Solución de Controversias ya 

establece este tipo de certificaciones
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PLAYA DEL CARMEN, Q. ROO.- Lilí Campos Miranda, candidata a la presidencia 
municipal por la coalición “Fuerza y Corazón por Quintana Roo”, aseguró que 
además de atender temas de seguridad, infraestructura urbana, salud, educación, 
deporte y recreación, con la continuidad se dará puntual seguimiento a los apoyos y 
programas pensados y creados para los jóvenes, principalmente para los 
emprendedores.
Al hablar sobre sus propuestas, la candidata de los partidos, Acción Nacional 
(PAN) y Revolucionario Institucional (PRI) señaló que se creará el co-working 
para jóvenes emprendedores, con lo cual tendrán apoyo para que sus negocios sean 
prósperos y duraderos.
En este sentido, añadió que otro proyecto es construir una ciclovía para que los 
estudiantes se puedan desplazar con seguridad a sus escuelas, y que se una a la 
ciclovía que va a la colonia Colosio y la que va al fraccionamiento Villas del Sol 
desde Plaza Américas.
Para continuar con la renovación del municipio, es también necesario crear 
Centros de Desarrollo Juvenil, brindar capacitación laboral, fomentar el 
deporte y otorgar becas para deportes extremos, voluntariado juvenil, así 
como incentivar la educación superior, fomento a la cultura y las artes, 
desarrollo integral, programas de salud mental y bienestar emocional, 
consideró Campos Miranda, quien busca repetir en el cargo,
Por otro lado, Lilí Campos ha sido muy precisa en eliminar todo lo que 
afecta a las finanzas municipales, como la existencia de aviadores 
dejados por administraciones anteriores, por lo que durante su 
gestión implementó mecanismos de transparencia a los cuales les 
dará seguimiento cuando ocupe una vez más la presidencia.

PLAYA DEL CARMEN, Q. ROO.- 
Firmemente convencidos de que para 
continuar con la renovación del municipio, 
las mejores propuestas son las presentadas 
por  L i l í  Campos ,  candida ta  a  l a 
presidencia municipal por la alianza 
“Fuerza y Corazón Por Quintana Roo”, 
integrantes del Sindicato de Trabajadores y 
Empleados de las Industrias del Estado de 
Quintana Roo (STEIQROO) manifestaron 
su incondicional y total apoyo a la 
aspirante de los partidos Acción Nacional 
(PAN) y Revolucionario Institucional 
(PRI).
En voz de su secretario general en el 
Estado, Lino Lara Liceas, los obreros se 

dijeron satisfechos de que durante su 
administración, Campos Miranda logró 
sustanciales avances para el avance de 
Solidaridad, entre ellos el mejoramiento 
de la infraestructura urbana, construcción 
de parques y áreas recreativas, atención a 
la salud, educación y recreación, así como 
su firme compromiso de procurar la 
seguridad de los solidarenses.
Hoy vemos un municipio totalmente 
renovado, por lo que confiamos en que 
durante los próximos tres años Lilí 
Campos siga con esta línea de trabajo, 
luego de años de abandono por parte de 
administraciones anteriores, dijo el 
dirigente obrero.

Respalda el STEIQROO a Lilí Campos 
para seguir renovando a Solidaridad

* Afirma la candidata del PAN y PRI que se dará prioridad a los emprendedores

CON LA CONTINUIDAD SE DARÁ SEGUIMIENTO 
A LOS PROGRAMAS CREADOS 

PARA JÓVENES: LILÍ CAMPOS
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CHETUMALESPECTACULOS

CANCUNJUSTICIAQUINTANA ROO

Ante la asistencia de más de tres mil 
personas que disfrutaron dos noches de un 
espectáculo escénico-musical en la Mega 
Escultura, y de paseos en veleros en la Bahía 
de Chetumal, concluyó con éxito la 6ª 
Edición del Festival Mayas y Piratas, 
organizada por Alberto Pérez Barrios y 

Minerva Rosales Soto, a través de la 
Agencia Tips Turismo, y con el respaldo de 
la iniciativa privada e instituciones 
gubernamentales. 
Acerca del atractivo evento realizado el 
primer fin de semana de mayo, el creador de 
este concepto turístico-cultural detalló que 
durante dos noches arribaron más de tres mil 
personas a la Mega Escultura para 
presenciar una fantasía musical sobre el 
encuentro entre los mayas y piratas en la 
zona oriental de la península yucateca, en lo 
que hoy es el Sur de Quintana Roo y el 
hermano país de Belice.

Festival, Mayas y Piratas
Atractivo turístico-cultural  en Chetumal

Festival, Mayas y Piratas
Atractivo turístico-cultural  en Chetumal

Por José Luis Barrón

Los mayas fueron representados por el 
grupo “U kiilbal cha´ak”, directamente de 
Tihosuco, y los piratas que asolaron las 
costas caribeñas, por un grupo de jóvenes 
actores chetumaleños, espectáculo que fue 
ampliamente reconocido con la ovación de 
un emocionado público que pide más 
eventos de esta calidad.
En cuanto a la actividad realizada en la 
terminal marítima, Pérez Barrios explicó 
que después de la inauguración del evento 
por parte de Omar Govea, subsecretario de 
Promoció n de la Secretaría Estatal de 
Turismo (Sedetur), y de Raúl 
Andrade A n g u l o , 
presiden t e  d e  l a 
Asocia c i ó n  d e 
Hoteles del Centro 
y Sur de Quintana 
R o o , 
decenas de 
f a m i l i a s 
p a s e a r o n 
alternadame
nte en las 10 
embarcacio
n e s ,  c o n  3 0 
capitanes y marineros 
disponibles para tal 
efecto.
Entre las 10:00 y 16:00 
horas de esa jornada, 
m á s  d e  m i l  5 0 0 

personas disfrutaron de este paseo gratis, y 
los visitantes quedaron gratamente 
impresionados por tener la oportunidad de 
disfrutar la vista de la ciudad desde otra 
perspectiva. 
Tras el éxito de esta actividad, los 
propietarios de veleros se mostraron muy 
interesados en instalar este tipo de barcas 
para ofrecer paseos de forma regular, en 
tanto que Alberto Pérez Barrios y Minerva 
Rosales invitaron a los asistentes a 
promover a la Bahía de Chetumal como un 
activo turístico sustentable y económico, así 
como a sentirse orgullosos de la historia 

única de esta región, que la mayoría de los 
mexicanos desconoce. 
Además de los mencionados, también 
destacó la presencia en la inauguración de 

Wilma Contreras, presidenta del Consejo 
Coordinador Empresarial de Chetumal, 

Jaime Aguilar Cheluja, presidente de la 
A s o c i a c i ó n  M e x i c a n a  d e 

Profesionales  Inmobiliarios 
(AMPI), Sección Caribe Maya 

Chetumal, Víctor Zapata Vales, 
empresario chetumaleño, y 

Raúl Tec Pérez, de la 
A d m i n i s t r a c i ó n 
Portuar ia  Integral 
( A p i q r o o ) ,  y 
representantes  del 
A y u n t a m i e n t o 
othonense.

* En su 6ª edición, el concepto impulsado por Alberto Pérez Barrios y Minerva Rosales Soto, 
a través de la Agencia Tips Turismo.  * ¡No todos los tesoros son de plata y oro!

* En su 6ª edición, el concepto impulsado por Alberto Pérez Barrios y Minerva Rosales Soto, 
a través de la Agencia Tips Turismo.  * ¡No todos los tesoros son de plata y oro!
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TULUMPOLITICA

TULUM, Q. ROO.- Con propuestas 
específicas que van de acuerdo a la 
atención prioritaria en el municipio, Jorge 
Portilla, candidato de Movimiento 
Ciudadano (MC) a la presidencia 
municipal, demuestra su amplia visión de 
la problemática que aqueja a la población, 
por lo que en sus recorridos de campaña en 
e s t a  c a b e c e r a  m u n i c i p a l  y  l a s 
comunidades, asume compromisos 
responsables y serios para trabajar por el 
bien de la ciudanía, cuando ocupe el cargo 
por el que aspira.
 Jorge Alberto Portilla Mánica, su nombre 
completo, es un empresario que se ha forjado 
en Tulum, lugar al que llegó hace casi 40 
años, por lo que ha visto crecer a este ahora 
centro turístico de talla mundial, que tiene la 
categoría de Pueblo Mágico desde 2015.

Las propuestas de campaña de Jorge 
Portilla son contundentes y buscan 
atender a todos los sectores de la 
población. Entre las más importantes 
están la instalación de más cámaras de 
v ig i l anc ia , capac i t a r a po l i c í a s , 
protección a mujeres, jornadas de 
s a l u d ,  g u a r d e r í a s  i n f a n t i l e s , 
digitalización de trámites, gobierno 
ciudadano, apoyo a emprendedores, 
bacheo permanente, manejo adecuado 
de basura, corredores verdes y atención 
a grupos vulnerables.
Pero además contempla atender al sector 
ag ropecuar io ,  a  lo s  a r t e sanos  y 
productores, sin dejar a un lado el impulso 
a las empresas y la inversión para generar 
empleos, sobre todo en la principal 
actividad, que es el turismo. 

En plática con este medio de información, 
el candidato del Movimiento Naranja, 
cuya popularidad va en aumento, asegura 
que entre sus preocupaciones están las 
comunidades rurales, donde se asienta la 
población maya, un sector que ha sido 
olvidado por los gobiernos, cuando la 
realidad es que ellos dieron origen a este 
sitio vacacional, por lo que centrará su 
atención en que cuenten con servicios de 
salud, educación, alumbrado público, 
infraestructura urbana y de recreación, 
porque,  al  igual  que la cabecera 
municipal, merecen atención prioritaria.
Conozco Tulum, conozco sus necesidades 
porque aquí me forjé junto con mi familia, 
por tanto, sé cómo resolver los problemas 
que aquejan a la gente, dice con seguridad 
el candidato de MC.

Jorge Portilla, con la mejor visión 
para renovar y mejorar Tulum

* La atención de un gobierno debe comprender también las 
zonas rurales no solo las ciudades, afirma
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Lo mismo se reúne 
con empresarios 
q u e  c o n 

deportistas, a la vez que 
celebra con la gente las 
fechas  impor tantes , 
Mar í a  Jo sé  “Ma jo” 
Osorio Rosas realiza una 
campaña de propuestas, 
respaldada por el trabajo 
que cumplió en la sede 
legislativa y un contacto 
abierto y respetuoso con 
la gente, lo que la coloca 
como favor i ta  para 
ganar la diputación en 
el Distrito 10.
Pero también su trabajo 
a ras de suelo puede ser 
d e t e r m i n a n t e  p a r a 
inclinar la balanza en el 
difícil municipio de 
S o l i d a r i d a d  q u e 
actualmente gobierna la 
oposición a las fuerzas 
que representan la 4ª 
T r a n s f o r m a c i ó n : 
M o v i m i e n t o  d e 
Regeneración Nacional 
( M o r e n a ) ,  V e r d e 
Ecologista (PVEM) y 

Partido del Trabajo (PT).  
Bajo la premisa “para saber legislar hay que 
estar al lado de la gente, porque sólo así se puede 
saber lo que Solidaridad necesita”, Majo Osorio 
lo ha reiterado durante sus mítines, las reuniones 
con los representantes de los diversos sectores, 
en las calles: “He escuchado a mi gente de 
Solidaridad —no de ahora por la campaña, no 
sólo en los dos años que tengo como diputada— 
desde hace muchos años en que he hecho labor 
social”.
Y esa cercanía permanente con los habitantes de 
ese municipio es lo que le ha permitido hacer 
propuestas de verdadero beneficio a favor de los 
que más requieren ser escuchados.
Entre las propuestas de la postulada por la 
Coalición “Sigamos Haciendo Historia” destacan 
p r o m o v e r  l e y e s  q u e  a s e g u r e n  q u e  l a 
infraestructura urbana, como parques, edificios 
públicos, así como escuelas y que lugares de 
trabajo estén adaptados completamente para 
personas con discapacidad, de la tercera edad y 
mujeres embarazadas.
También impulsa que los profesores tengan 
herramientas y capacitación para que enseñen con 
calidad a quienes tienen una condición especial, 
tanto física, como mental.
“Estas propuestas nacieron del contacto directo 
con los vecinos, de recorrer calles, y sobre todo de 
escucharlos siempre. Con ellas trato de darles el 
lugar que merecen estos sectores y favorecer sus 
derechos más elementales como el de una 
educación plena, y el derecho a una 
accesibilidad total”, señala la aspirante a 
legisladora.
Con la plena conciencia de lo que se trata ser 
representante popular, Majo Osorio expone 
iniciativas de alto beneficio social, como la 
propuesta de que haya una tarifa única y 
transbordos gratuitos en el transporte 
público, así como que todos los edificios 
públicos tengan paneles solares para reducir el 

la rencia
A estas alturas de la con�enda, 

con una campaña de 
propuestas, de personalidad 

propia y contacto directo con 
la gente, la candidata a 

diputada en el Distrito 10 por 
la Coalición “Sigamos 

Haciendo Historia” inclina la 
balanza en el compe��vo 

municipio de Solidaridad.

Por José Luis Barrón
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Hemos llevado un proceso electoral 2024 sin 
contratiempos considerables y cumpliendo 
con el calendario tal cual fue planeado, por lo 
que las condiciones son propicias para que 
un millón 460 mil 63 quintanarroenses voten 
con propio albedrio y total libertad en dos 
mil 503 casillas que se instalarán en todo el 

estado, declaró Rubí Pacheco Pérez, 
concejera presidenta del Instituto Electoral 
de Quintana Roo (IEQROO).
Para tal efecto, detalló que se recibieron tres 
millones 102 mil 622 boletas y material 
electoral de la Ciudad de México: Un millón 
550 mil 973 boletas son para diputaciones 
locales y un millón 551 mil 649 para 
ayuntamientos. Desde el Distrito 14, con 
sede en Chetumal —añadió Pacheco 
Pérez—se distribuirán a los 15 consejos 

distritales y 4 consejos municipales para ser 
utilizados durante la jornada electoral del 
próximo 2 de junio. 
Entre este material y documentación se 
encuentran las actas de escrutinio y cómputo 
de casilla de la elección para diputaciones 
locales, casilla especial para elección de 
diputaciones locales de mayoría relativa, 
casilla especial para elección de diputaciones 

l o c a l e s  d e 
r e p r e s e n t a c i ó n 
proporcional, casilla 
levantada  en  el 
consejo distrital de la 
e l e c c i ó n  d e 
diputaciones locales 
de mayoría relativa.
Entre el material que 
se recibió bajo la 
c u s t o d i a  d e 
elementos  de  la 
Guardia Nacional, 
también están los 
paquetes electorales 
que contienen urnas, 

base  porta  urna, 
mampara especial y canceles electorales, así 
como mil 300 plantillas Braille, tanto para 
ayuntamientos como para diputaciones 
locales y federales.
También está lista la documentación con 
emblemas para elección de Ayuntamiento; 
constancia individual de resultados 
electorales de punto de recuento de la 
elección de Ayuntamiento; acta de 
escrutinio y cómputo de casilla de la 
elección de Ayuntamiento; acta de 

escrutinio y cómputo de casilla especial de 
la elección de Ayuntamiento; acta de 
escrutinio y cómputo de casilla levantada 
en el consejo municipal de la elección de 
Ayuntamiento y acta de cómputo 
municipal de la elección de Ayuntamiento.
También los emblemas de Votación 
Anticipada (VA); boletas de la elección de 
diputaciones locales (VA); acta de mesa de 
escrutinio y cómputo de la elección de 
diputaciones locales (VA); hoja para hacer 
las operaciones mesa de escrutinio y 
cómputo de la elección de diputaciones 
locales (VA); boleta de la elección de 
Ayuntamiento (VA); acta de mesa de 
escrutinio y cómputo de la elección de 
Ayuntamiento (VA); hoja para hacer las 
operaciones mesa de escrutinio y cómputo 
de la elección de Ayuntamiento (VA); 
cartel de resultados de la votación en mesa 
de escrutinio y cómputo (VA), entre otros.
Durante la entrega de dicho material 
electoral, Rubí Pacheco fue asistida por 
las consejeras Claudia Ávila Graham, 
María Salomé Medina Montaño, Maisie 
Lorena Contreras Briceño, y de los 
consejeros,  Adrián Amílcar Sauri 
Manzanilla y Juan César Hernández Cruz, 
la secretaria ejecutiva Deydre Carolina 
Anguiano Villanueva, el director de 
Organización, Mario José Balam Santos, 
y representantes de partidos políticos.

De acuerdo a la lista nominal, un millón 460 mil 63 
quintanarroenses —en dos mil 503 casillas— podrán votar 

libremente durante la jornada electoral del 2 de junio, de los 
cuales, el 51 por ciento son hombres y el 49 son mujeres. 

Grillos en su Tinta

¡VOTEN!¡VOTEN!
Por José Luis Barrón
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BACALARPOLITICA

Va Tania Casa Madrid 
con firmeza por Bacalar

Increíble ver que aquellos “morenazos” de 
fuego que defendían a capa y espada a su líder 
y su Movimiento de Regeneración Nacional 
(Morena) no hayan sido capaces de defender 
los espacios que les correspondían, ahora 
ninguneados y humillados se ven obligados a 
respaldar el proyecto de su propio verdugo, 
impuesto bajo “oscuros” intereses de la cúpula 
que se apoderó del “partido de la esperanza” en 
Quintana Roo.
Paradójicamente incongruente, finalmente les 
mintieron, los traicionaron y les robaron la 
ilusión de que pertenecían a algo diferente, y al 
calor de las imposiciones, los quintanarroenses 
seguimos padeciendo una evidente corrupción, 
inseguridad (cada vez peor), carencias en los 
servicios más elementales como la salud, la 
educación o el agua potable!
Pero el 2 de junio, los bacalarenses tienen la 
histórica oportunidad de cambiar su destino, 
luego de cuatro fallidos gobiernos que, literal, 
no han dejado obra alguna digna de mencionar, 
su legado: pura demagogia. Ese sueño de que 
cualquiera puede ser presidente, con estos 
gobernantes sólo fue eso: un sueño; no han 
sabido gobernar un municipio con un caudal 
de potencial, y han quedado a deber, por 
mucho, a sus habitantes.
El Rostro:
No hay mucho de donde escoger, sólo una 
figura se levanta fuerte en el horizonte político 
del municipio, una mujer que con su puro valor 
y amor a la tierra que la ha visto crecer ha 
hecho demasiado, sin ostentar un cargo 
público. 
Un ejemplo es la gestión que realiza con 
instancias nacionales e internacionales para 
nacionalizar a cientos de habitantes de los ex 
campamentos de refugiados guatemaltecos 

—Miguel Hidalgo, San Isidro La Laguna, 
Kuchamatán y Maya Balam— que ha sido un 
proceso bastante difícil y que ella ha cubierto 
con sus propios recursos.
Quizá ya como presidenta pueda acelerar los 
trámites correspondientes para es causa que 
ninguna autoridad ha querido afrontar.  
Tania Casa Madrid, “La Guerrera”, que 
también se levanta como la esperanza de un 
Bacalar marcado por la desilusión y el 
abandono, una esperanza para una ciudadanía 
harta de promesas vacías y de gobernantes que 
no cumplen, por eso esa urgencia de un 
cambio radical en las próximas elecciones del 
2 de junio.
No obstante, hay mucha sumisión, hay temor, 
e incluso amenazas que en la jornada electoral 
deben ser superadas para romper con los ciclos 
de corrupción y negligencia que han 
caracterizado a las administraciones pasadas, 
no de fuerzas políticas, sino de seres 
mezquinos y corrompidos que sólo han velado 
por sus propios intereses. 
Pero en medio de este descontento, surge “La 
Guerrera”, quien ha realizado una campaña al 
más alto nivel y de contacto directo, y 
convertida en la voz de esperanza, representa 
un cambio real y significativo para el 
municipio porque su compromiso con el 
bienestar de los bacalarenses es innegable, su 
preparación y visión de exitosa empresaria 
inspira confianza para hacer las cosas mejor, y 
la ciudadanía la conoce y lo sabe. 
Es momento de que los bacalarenses se unan 
para que juntos puedan devolverle el brillo a 
Bacalar. Cada voto cuenta en esta lucha por el 
cambio, por eso, este 2 de junio es crucial salir 
a votar y elegir el camino hacia un Bacalar más 
próspero y justo para todos.

¿Será que los bacalarenses no sepan que el libre albedrio existe, 
luego de cuatro administraciones que sólo han representado el 

cacicazgo polí�co de unos cuantos, y que en un acto de total 
incongruencia, Morena pretende perpetuar?

Por José Luis Barrón

Grillos en su Tinta
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OPINIONPOLITICA

S o n  m u y  p o c a s  L A S 
ENCUESTADORAS y contadas con 
los dedos de las manos las que 
conservan o practican la ética y el 
profesionalismo...la mejor encuesta 
será la del 2 de junio.

Y no me vengan con que TODOS 
SON IGUALES Y PARA QUÉ VOY A 
VOTAR
Esto ha sido por la apatía y 
desinterés de la ciudadanía en 
opinar,  pedir,  informarse  y 
PARTICIPAR EN POLÍTICA
Han permitido, y no me cuento 
porque siempre he votado sin faltar 
una sola vez, que sólo unos 
cuántos decidan por todos los 
mexicanos.
A votar todos, y si ninguna o 
ninguno les parece bueno, pues a 
escoger "AL MENOS MALO" si así 

MI COMENTARIO

No, yo no creo 
en las 
encuestas

lo quieren pensar, pero hay que 
e j e r c e r  T U  D E R E C H O  Y 
OBLIGACIÓN DE VOTAR,  HAY 
QUE SALIR A VOTAR, cada quien 
por quiénes desee.
Ejercer el Voto ES UN DERECHO SÍ, 
P E R O  E S  TA M B I É N  U N A 
OBLIGACIÓN, y debiera existir en la 
ley una multa o SANCIÓN a los que 
no lo hacen, como ya existe en 
otros países, y otra cosa sería
Se trata  de desarrollar  una 
CULTURA DE PARTICIPACIÓN 
CIUDADANA, todos debemos ser 
responsables y participar en LA 
FIESTA DE LA DEMOCRACIA, y 
Yucatán es de los estados que más 
sabe hacerlo, pero muy reciente 
t e n e m o s  e l  F a n t a s m a  d e l 
ABSTENCIONISMO en el Estado de 
México, en su pasada elección, 
cuando el 70% no acudió a votar; 
existe un desencanto y descrédito 
en las autoridades, que provocó 

tonaran la  más equivocada 
decisión, y no, ese no es el camino.
Para mí es un honor hacerlo, los 
que tenemos hijos jóvenes y nietos, 
debemos  concientizarlos  y 
motivarlos, pero nada enseña más 
que el ejemplo.
Vamos todos a VOTAR el 2 de junio.
Mtra. Lizbeth Margarita Carrillo 
Beltrán* CMNI
Mérida, Yucatán, mayo de 2024.
*  Profesora de Educación Primaria, 
licenciada en Educación Básica, 
maestra en Administración Pública, 
d ip lomada  en  Habi l idades 
Gerenc ia les ,  acred i tada  y 
certificada por la Secretaría del 
Trabajo como Agente Capacitador 
Externo Independiente, experiencia 
como docente, directiva como 
funcionaría sindical y empresarial, 
entre otros.
Además, es articulista, conductora 
de programas y analista.

Y MENOS EN LAS ENCUESTADORAS, LA MEJOR ENCUESTA SERÁ EL 2 DE JUNIO: Se ha 
hecho demasiado evidente que son encuestas pagadas a modo y con el fin de crear 

tendencia e inducir a la gente a votar por el que paga.

A VOTAR TODOS

INVITA EL INSTITUTO INTERAMERICANO DE INVESTIGACION Y DOCENCIA
EN DERECHOS HUMANOS, QUE PRESIDE EN MERIDA EL DR. SERGIO 

ARELLANO, A PARTICIPAR EN LAS SIGUIENTES CONVOCATORIAS
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YUCATANPOLITICA

KANASÍN, YUC.- Renán Barrera, 
candidato común a gobernador por el 
PAN, PRI y Nueva Alianza, aseguró que 
mediante la Agenda 2050 los municipios 
tendrán más apoyos y mejores servicios.
Ante más de 10 mil personas que se reunieron 
en Kanasín, Barrera Concha destacó que la 
Agenda 2050 traerá mejor desarrollo 
metropolitano, más apoyos sociales y 
económicos, como el Círculo 106, el programa 
Peso a Peso en beneficio de las familias, y se 
trabajará para dotar de más vialidades y 

servicios públicos de calidad a comisarías y 
municipios, más parques para la convivencia 
armónica, entre otros. "Con esta alianza con los 
municipios metropolitanos: Mérida, Umán, 
Progreso y Kanasín, vamos a impulsar 10 ejes 
de la propuesta de gobierno, donde el más 
importante es la seguridad", expresó.
Destacó que se fortalecerá la seguridad 
c o n  t e c n o l o g í a ,  e q u i p a m i e n t o , 
entrenamiento, previniendo el delito, 
cuidando las entradas y salidas del estado, 
además de promover el programa DARE y 
la Universidad del Policía.
Asimismo, señaló que se siente seguro del 
apoyo de la  gente  para  ganar  la 
gubernatura, sin embargo, esto no es 

sinónimo de estar confiado, pues dijo 
"hay confianza en los yucatecos; por 
nuestra parte aunque todas las encuestas 
serias nos favorecen, seguiremos 
trabajando fuerte, con constancia y 
cercanía con todos los yucatecos. 
Por su parte, las y los gobernadores de 
Aguascalientes, Chihuahua, Querétaro y 
Guanajuato, reconocieron el liderazgo 
del candidato a la gubernatura de Yucatán, 
Renán Barrera, a quien calificaron como 
la persona más apta para gobernar para 
que el estado siga siendo el más seguro de 
México y continuar con los buenos 
resultados en el estado para beneficio de 
las y los yucatecos. 

IMPULSA RENÁN BARRERA 
AGENDA 2050 PARA KANASÍN, 
CON GOBERNADORES PANISTAS DE TESTIGOS

  TOTAL APOYO A MUJERES
DEL ORIENTE DE YUCATÁN OFRECE “HUACHO” DÍAZ

* El candidato de Sigamos Haciendo Historia resaltó sus propuestas de ayuda a jefas 
de familia con un apoyo económico para sacar adelante a sus hijos 

En gira de campaña por comisarías del 
oriente del estado, el candidato a la 
gubernatura por MORENA, PT y PVEM, 
Joaquín “Huacho” Díaz, remarcó sus 
propuestas de gobierno a favor de las 
mujeres, principalmente para madres jefas 
de familia.
En este sentido, dijo que con la tarjeta 
Mujeres Bienestar, las madres cabeza de 
sus hogares recibirán un apoyo económico 
para que sigan sacando adelante a sus hijos 
con mejores oportunidades, además de que 
las emprendedoras tendrán acceso a 
microcréditos para respaldar su esfuerzo y 
apoyarlas a cumplir su sueño de crear un 
negocio próspero, y también se impulsará a 

mujeres que trabajan el campo, con 
proyectos productivos para sacar a su 
familia adelante.
En su visita a Las Coloradas, Huacho Díaz 
acompañó a la candidata a la presidencia 
municipal de Río Lagartos, Yesenia Loría, 
a pedir el voto para lograr un cambio 
verdadero en Yucatán.
En la comisaría de Dzonot Carretero, del 
municipio de Tizimín, Díaz Mena aseguró 
que las mujeres podrán ver que sus hijos 
tengan más oportunidades gracias, a los 
programas de becas que implementará con 
el apoyo de la próxima presidenta de 
México, Claudia Sheinbaum.
En las comisarías de El Cuyo, Colonia 

Yucatán, Tixcancal, Chan Cenote y 
Popolnah, Huacho acompañó a Carlos 
Adrián Quiroz Osorio “Zapote”, candidato 
a la presidencia municipal de Tizimín, a 
comprometerse con el pueblo a formar un 
gobierno que trabaje para el bienestar de 
todas y todos.
Los candidatos aseguraron que los apoyos 
a pescadores, ganaderos, apicultores y 
productores serán una realidad para que 
nadie se quede atrás.
Huacho destacó que entre sus propuestas 
para las mujeres también hay un programa 
de entrega de insumos para que las 
artesanas puedan seguir produciendo y 
tengan siempre un ingreso seguro.
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ENTREVISTADERECHOS HUMANOS

MÉRIDA, YUC. MEX., 19 de mayo de 2024.- En el campo de 

los derechos humanos existe aún la necesidad de trabajar 

mucho, se debe investigar y debatir más sobre el tema, porque 

una cosa es la protección, la garantía y la objetividad de estos 

derechos, y otra es la realidad, es decir, en la práctica es donde 

necesitamos más sensibil ización, necesitamos más 

involucramiento del sistema estatal, ya que el Estado deben 

atender su responsabilidad, considera el doctor en Derecho, 

Alejandro Nató, miembro del Instituto Interamericano de 

Investigación y Docencia de Derechos Humanos de 

Posdoctorado, que dirige en México, el Doctor Sergio Arellano 

Rabiela.

En entrevista telefónica para Fusión Q. 

desde Buenos Aires, Argentina, de donde 

es originario, el letrado reconoce al 

mismo tiempo que es difícil avanzar en 

esta materia debido al poco presupuesto 

que  s e  l e  de s t i na ,  de r ivado  de l 

endeudamiento de los países, “pero 

tomando en cuenta que en cada país de 

América Latina, independientemente de 

donde lo estamos contextualizando, 

ex is ten cont radicc iones  propias , 

asimetrías y desigualdades como lo 

estamos viendo en esta época, además de 

la violencia por la que cruzamos, 

entonces, ¿cómo visualizar los derechos 

humanos con magro presupuesto?”.

En este contexto, el también Mediador 

Internacional y Especialista en Conflictos Públicos, 

(conflictólogo), califica al Instituto Interamericano en 

Derechos Humanos de Posgrado como un organismo que 

congrega a profesionales de muy buen nivel para debatir, 

cuestionar y repensar en el mundo de los derechos humanos”.

Agrega que los presupuestos son directamente proporcionales 

con el endeudamiento de los países -a partir también del 

sistema internacional que genera endeudamiento- y estas 

deudas son en algunos casos tortuosas como para poder 

afrontar un presupuesto que pueda garantizar los derechos 

sociales, económicos y culturales de la población.

Desde luego, explica Nató, esto no es para justificar a los 

gobiernos que también tienen sus inconvenientes propios, 

muchas veces relacionadas con la corrupción, y con escaso 

presupuesto, algunas áreas se encuentran inermes o tienen 

mermada su capacidad presupuestaria, entonces vemos que el 

fondo del asunto es estructural, tiene que ver con los 

endeudamientos sobre derecho a la vivienda, derecho a la 

tierra, al trabajo.

Sobre el tema hay jurisprudencia y 

diferentes tipos de leyes, tenemos 

normativa internacional, todos nuestros 

países están unidos, no sólo por la Corte 

Interamericana de Derechos Humanos o 

la Comisión Interamericana de Derechos 

Humanos, que es muy importante en la 

región, sino que también tenemos una 

legislación muy profusa desde el punto 

de vista de derechos humanos, y casi 

todos los países tienen rango importante 

en el orden jerárquico-jurídico; el punto 

es tal que forman parte de los bloques 

constitucionales, o sea, están en pie de 

igualdad en las constituciones, pero 

cuando se tiene que materializar, cuando 

se tiene que llevar a la práctica, tenemos que pensar en cómo 

son las prácticas sociales, cómo se trata la integridad, cómo es 

esta forma de reconocimiento por parte de la responsabilidad 

del Estado, señala.

Esta forma de reconocimiento, añade, es parte de un sinnúmero 

IMPORTANTE DEBATIR 
Y REPENSAR EN EL MUNDO 

DE LOS DERECHOS HUMANOS: 

ALEJANDRO NATÓ
* Es un tema en el que �ene mucho 
que ver la cues�ón presupuestaria 

de cada país de América La�na, 
afirma el Doctor en Derecho

Por Fernando Rodríguez

Sigue en la página 23



de cuestiones que en el tema de los derechos humanos es 

importante debatir, por ejemplo, los derechos de las 

personas con discapacidad, de las personas mayores, los 

indígenas, de las mujeres, todo tiene su normativa especial y 

específica, como ocurre también con la de los niños, las niñas 

y adolescentes, pero vemos cómo se conmociona esto 

debido a la operatividad del sistema o a la falta de respeto de 

la población a estas normativas jurídicas.

Lo que si es cierto, continúa, es que los mecanismos que 

están predispuestos para el funcionamiento de todo el 

sistema posiblemente necesiten dotar de mayores recursos, 

mayor capacitación, mayor tipo de funcionamiento en 

cuanto a la conciencia que deben tener los operadores del 

sistema respecto al mundo de los derechos humanos, porque 

hay un control de convencionalidad del que todos los 

operadores del sistema deben tener conocimiento, y al 

mismo tiempo, que sean garantes de que no se va a vulnerar 

un derecho humano, sin embargo, esto no ocurre porque la 

sociedad vive violencia, vive desigualdades estructurales 

muy profundas ,  como la  exclus ión socia l ,  que 

indudablemente forma parte de lo que es el campo de lo 

social, urbano, territorial  y de nuestra convivencia diaria, 

entonces es imposible pensar que hay un cumplimiento 

estricto de los derechos humanos porque el mismo sistema 

excluye, y si a esto sumamos los endeudamientos, es muy 

difícil cumplir con los derechos sociales, económicos y 

culturales, es decir, los derechos existen, pero hacer 

efectivos esos derechos es lo que torna de imposible 

operatividad. 

Esto es lo que hace que los Estados se expongan como 

esquizofrénicos, puesto que se comprometen para ser 

garantes del efectivo cumplimiento de los derechos, y a su 

vez, se encuentran incapacitados para hacer efectiva esa 

obligación. (Primera, de 2 partes).

El doctor Alejandro Nató es también autor de los siguientes 

libros: “Las Víctimas De Las Drogas” (Coautoría con 

Rodríguez Querejazu), de la Editorial Universidad, Buenos 

Aires, 2001. “Mediación x 7”, de la Editorial Atelier, 

Barcelona, 2002. “Mediación Comunitaria. Conflictos En 

El Escenario Social Urbano”, (coautoría con María Gabriela 

Rodríguez Querejazu y Liliana Carbajal) México, 2005. 

Editorial Universidad, Buenos Aires, 2006. Editorial Zona, 

Italia, 2016. “Geografía del Conflicto”, (coautoría con 

César Rojas Ríos) Editorial Plural, Bolivia, 2008. “Manual 

de gestión del conflicto social en Tierras”, (Coautoría con 

César Rojas Ríos) CDC. Bolivia, 2009. “Mediación 

Comunitaria. Recorridos, sentires y voces en tiempos de 

cambio”. (Coordinado con Lola Montejo Cunilleras y Oscar 

Negredo Carrillo- 35 autores) Editorial Astrea y FEN 

Editora Notarial, Buenos Aires, 2018. “La Mediación 

Comunitaria. Instancia y espacio de emancipación”. 

(Coordinado con Lola Montejo Cunilleras y Oscar Negredo 

Carrillo) Editorial Zona. Génova 2019. “Conflictos en la 

Ciudad y el Territorio”, Editorial Eudeba, (Coautoría con 

Liliana Carbajal, 2023) y “Conflictología”, Editorial Reus, 

Madrid, (Coautoría con César Rojas Ríos, 2023). 

Así también, es coordinador y autor del Diccionario de las 

Defensorías del Pueblo, junto con Carlos Constenla y 

Soledad Manin. Editorial Jusbaires, Buenos Aires, 2022.
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IMPORTANTE DEBATIR Y 
REPENSAR EN EL MUNDO DE 

LOS DERECHOS HUMANOS: 
ALEJANDRO NATO

  Es un tema en el que tiene 
mucho que ver la cuestión 

presupuestaria de cada 
país de América Latina, 

arma el Doctor en 
Derecho

IMPORTANTE DEBATIR Y 
REPENSAR EN EL MUNDO DE 

LOS DERECHOS HUMANOS: 
ALEJANDRO NATO

 

TOTAL APOYO
A MUJERES
TOTAL APOYO
A MUJERES
de Yucatán ofrece “Huacho” 
Díaz, candidato de Morena, 
PVEM y PT a gobernador

Impulsa Renán Barrera, candidato a 
gobernador de Yucatán por el PAN, 

PRI y Panal, Agenda 2050
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